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丙申猴年將至，以猴子為主角的紀念品陸續出爐。
香港郵政昨公佈，以「歲次丙申 (猴年)」為題的特別
郵票及集郵品，將於本周六起公開發售，一套四款特
別郵票及郵票小型張，以當代及傳統工藝品包括面
譜、琉璃、刺繡及銀器，展示猴子不同面貌，面值由
1.7元至5元不等；又有分別以銀箔燙壓及22K鍍金金
片製作、面值100元的吉羊靈猴郵票小型張，且附有
黃金成色證明書，極具收藏價值。

■記者 馮健文 攝：劉國權

反旅議會監管 2300人遊行
積極商討了解訴求 行內人冀雙方以和為貴

近半市民血管「超齡」

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）有報章報
道，數百個貼有香港中央圖書館封條的紙皮箱
被棄置在行人路旁，內藏逾萬本被註銷書籍，
當中包括了外表與新書無異、只有少數借閱記
錄的書籍，質疑康文署浪費及不環保。申訴專
員公署昨日指出，收到市民投訴指康文署轄下
的公共圖書館因未有妥善管理館藏，引致某些
館藏不當地被註銷。申訴專員劉燕卿宣佈展開
主動調查，審研康文署在採購及註銷圖書館資
料的準則與程序上，有否欠妥善之處。
申訴專員公署的初步查訊顯示，康文署有既

定機制處理採購及註銷圖書館資料，但部分處
事準則與程序已訂立多年。該些準則與程序是
否切合現時社會情況，以及現時採購與註銷圖
書的兩套機制應如何互相配合，讓圖書館館藏
發揮最大效益，仍有待探討。
劉燕卿表示，公共圖書館資料一向受大眾歡

迎，亦是一個有效協助推廣本地教育、資訊、
文化及消閒等的工具。她指出，康文署有責任
制定清晰的準則及程序處理採購與註銷圖書館
資料的事宜，並不時檢視，以確保與時並進，
「若因一些機制上的問題而令公眾享用圖書館

資料的權益受損，或公共資源不得以善用，不
但可惜，亦有負公眾期望。」
主動調查的審研範圍包括康文署在採購及註

銷圖書館資料的準則與程序是否適切有效；康
文署如何協調採購及註銷圖書館資料的準則與
程序，以確保公共資源得以善用；以及可予改
善及加強之處。申訴專員歡迎市民以書面提出
意見，並於下月17日或之前將意見送達申訴專
員公署。

康文署：全力配合協助調查
康文署昨日回應時表示，歡迎申訴專員展開

有關調查。發言人指出，康文署轄下香港公共
圖書館一向致力建立一個均衡及多元化的圖書
館館藏，以滿足市民閱讀及自學進修的需要，
「公共圖書館不時檢視現行機制，並參考市民
的意見，制定每年的館藏發展計劃，確保善用
資源及與時並進以配合市民的需要。」
發言人表示，該署會全力配合及協助申訴專

員公署進行調查，期望公署能提供可行及有效
的改善措施，從而進一步完善圖書館館藏和服
務。

康文署萬書棄路邊 申訴署查註銷準則

香港文匯報訊（記者
岑志剛）一項關於港人年
齡與血管硬度的研究顯
示，參與研究的747名40
歲或以上人士中，有49%
人血管硬度「超齡」，平
均超齡6歲，當中更有約
一半人超齡10年以上。有
心臟專科醫生認為，結果
與港人工作壓力大、睡眠
不足及飲食不健康有關。
心臟病友互助組織「關心您的心」於2014年1月
至2015年5月期間，以儀器檢測747名40歲或以上
人士血管硬化程度，同時以問卷收集參加者病歷及
生活習慣等資料，並取用日本2003年同類研究結果
作為標準，該研究調查逾1.2萬名「非三高」(沒有
高血壓、高血脂、高血糖)及不吸煙人士的血管硬化
程度。
組織比較港人與日本人的血管硬化程度，發現

49%本港參加者血管「超齡」，平均較日本人超齡6
歲，即港人平均較日本人早6年出現同等程度血管
硬化。47%人超齡10年以上，25%人超齡6年至10
年，28%人超齡1年至5年。即使抽取「非三高」及
不吸煙人士作比較，仍有多達44%人血管超齡，平
均高出5歲。
年齡組別40歲至49歲有49%人血管超齡；50歲

至59歲為44%；60歲至69歲為53%；70歲至79歲
有56%；80歲以上者有一半血管超齡。研究指出，
年齡、性別、血壓、血脂均影響血管硬度，年長者
或男性的血管硬度較高，高血壓及高血脂人士亦較
多血管超齡。

港人心肌梗塞發病率超日人
香港心臟專科學院義務司庫、心臟專科醫生陳藝

賢形容，研究結果敲響「警號」，隨着參加者年紀
增長，或推高整體血管超齡人數。他指出，血管硬
化後可能收窄，導致血液運行不暢順，增加冠心病
風險。他引述2008年數據，指日本每10萬人有27
人患心肌梗塞，香港每10萬人有74人，病發率明顯
高於日本人，醫管局資料亦顯示，近年港人因冠心
病住院病發率有上升趨勢，認為或與港人血管超齡
有關。
陳藝賢指，港人生活環境及工作壓力大、睡眠不

足，以及飲食習慣偏向高血脂和高鈉，影響血管和
心臟健康，呼籲港人定期檢查身體，保持健康飲
食，控制「三高」、體重，並恒常運動，如每周進
行最少150分鐘的中等強度運動，或最少75分鐘高
強度帶氧運動，有助減心血管疾病及死亡風險。

■心臟專科醫生陳藝賢
岑志剛 攝

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）觀塘海濱天橋底又
有新猷，發展局有意將其活化成藝術墟市及城市園
圃，最快明年首季營運。起動九龍東辦事處昨日公佈
「天橋底123號場」計劃，由非牟利團體「香港藝土
民間有限公司」獲得為期4年的營運權，將提供出租
工作室、藝術展覽廊及藝術工作坊等，其間會舉行約
36項藝文活動，並撥出約1,700平方米用作裁種有機
香草時蔬。

盈餘歸政府 「好有心機構才報」
有關計劃於2013年提出，旨在活化海濱道天橋底三
幅面積共約8,600平方米用地，成為兼具綠意及藝術
的公共空間，最終僅收到一份建議書，由一間新成立
的機構在「零競爭」下成功獲選。起動九龍東辦事處
發言人承認，由於盈餘需歸還政府，因此「要好有心
的機構才會交建議書」。
機構未來4年、每年只需繳付1元象徵式租金予政

府，亦可以分租部分場地作創意、藝術及文化用途。
起動九龍東辦事處發言人表示，機構須維持財務的可
持續性，否則一旦陷入財困，可能會被收回經營權，
將來亦需要視乎過去表現決定續約與否。
政府將負責2號及3號場地及建築物的設計及建造

費用，上限為2,000萬元，並負責日後的維修及保
養。至於相關機構則自資約200萬元於1號場加入跳
舞綵排室，並提供佔整體半數約25個的貨櫃，擬增聘
10多名全職及兼職人士負責日常營運。
早於2013年開幕的1號天橋底，會維持現有開放

模式作非正式表演場地。2號場會提供藝術展覽廊、
排練室、藝術小商店及小食亭，並設餐廳提供餐飲
服務。3號場會提供藝術工作室、多用途室供藝術家
進駐及授課之用，並提供食物實驗室將藝術帶進廚
房。

城市園圃讓打工仔放工務農
設計亮點之一的城市園圃，分佈於2號及3號天橋

底，佔地約1,700平方米。發言人表示，希望將城市
綠化的概念帶入區內，甚至讓附近上班一族，下班後
有機會務農。因應天橋底種植，故需要挑選對日照需
求不太高的植物。
機構在營運期間需提供約36項不同活動，主題將以

衣食住行為主導，同時提供生活墟市等免費及社區園
圃計劃等收費活動。發言人表示，營運計劃以社企模
式營運，會參考康文署收費並作監察，學生及長者會
在部分項目享有特惠價錢。

顏汶羽批無諮詢區會市民

青年民建聯主席、觀塘區議員顏汶羽對當局將天橋
底空地給予1間新成立團體表示極度失望，稱海濱道
一帶天橋底空地是觀塘海濱少有的空地，政府應確保
其用得其所，增加市民及遊客對海濱的吸引力。他又
批判當局審批程序封閉，其間沒有諮詢區議會及市民
意見。

起動觀塘橋底123 機構「零競爭」獲選

由旅遊從業員聯會榮譽會長林少麟牽頭發起的遊行，昨午先在
炮台山鐵路站門外集合。遊行隊伍出發前，先向立法會議員

姚思榮及旅議會主席黃進達遞交請願信，但黃進達沒有親自到
場。林少麟表示，黃進達沒有親身接信是對他們「不尊重」，更
聲稱「我直接燒畀你」，隨即將請願信燒毀。

或覆核禁部分旅議會措施
林少麟聲言，旅議會的指引違反公義，如店舖「涉嫌」違反商

品說明條例，就有機會除名，是「未審先判」及「以罰代管」、
向每名報團的旅客收取3%的印花稅及內地旅客享有的購物退款保
障較其他國家及地區的為多等，令他們多年來在旅議會的規管
下，「受盡委屈和欺凌」，到達爆發臨界點。倘旅議會再不釋出
善意，他們最快今日提出司法覆核，禁制部分旅遊業議會的措
施。

旅議會無意撤導遊查證安排
黃進達昨日在旅議會理事會開會後回應傳媒指，轄下購物事宜
委員會將盡快開會，研究是否有需要釐清新修訂的指引。他坦
言，議會正積極與業界商討解決方法，但無計劃取消「180日購物
保障」及導遊查證的安排，因為要保障旅客權益及打擊黑工。被
問到有業界中人質疑他行為失當，黃進達稱指控失實，已交由律
師處理，而廉署並無接觸他。
2016年伊始，香港旅遊業已「七國咁亂」，多名酒店及旅遊業
代表向本報記者表示，擔心遊行事件會令雙方關係僵化及推至對
立層面。香港酒店業主聯會總幹事李漢城指，旅議會規管指引已
實行多年，現時只是稍作優化，不明白為何迴響這麼大，更認為
昨日遊行示威是借題發揮，主要針對黃進達，並批評遊行發起人
是「爛仔所為」。
他續說，香港旅遊業的形象有一半是靠導遊努力，當中確有部
分導遊不專業、強迫旅客購物，望各方要做好本分，不要意氣用
事。
香港入境團旅行社協會主席謝淦廷表示，此番爭論是業界內部
的事，只要雙方進行溝通即可解決，又認為「大家都係行家，為
何不可以好好溝通呢？」他續說，愈多人出來遊行反映業界愈來
愈分裂，若事件再演變下去，雙方亦愈難找到下台階，期望香港
不要成為「吵鬧之都」。

業界：一出刀一出槍非好事
東瀛遊執行董事禤國全指，元旦新指引不是由黃進達一人制
定，而是由整個議會商討及制定，加上黃進達新上任只有很短的
時間，直言「人哋都未做嘢就要下台，好似唔係好合理」，建議
業界可以加強溝通。他擔心，遊行事件會令雙方關係僵化及推至
對立層面，又形容「一個出刀，一個出槍唔係好事」，對香港旅
遊業百害無一利。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）旅遊促進會、旅遊從

業員聯會及導遊總工會昨日下午發起遊行，批評旅議

會元旦新指引及監管業界的制度，大會指有3,000人

參與，警方稱最高峰時有2,300人。代表林少麟稱，

他們多年來在旅議會的規管下已受盡委屈和欺凌，到

達爆發臨界點，要求新任旅議會主席黃進達下台。黃

進達回應指，香港有表達意見自由，而議會亦很積極

與業界商討，了解他們的訴求。多名酒店及旅遊業代

表向本報記者指，擔心遊行事件會令雙方關係僵化及

推至對立層面，對香港旅遊業百害無一利，並期望雙

方以和為貴、心平氣和溝通。

3個旅遊業界團體昨日下午
發起遊行，令旅遊業界對立
形勢浮面。記者昨日在遊行
之時走到參與者身邊，望與

他們溝通，了解他們的苦況。但大部分參
與者口徑一致稱「有什麼事便問大會發言
人」，對其職位、行業苦況、站出來的原
因等均搖手不答，更以標語遮臉。旅聯會
主席葉志偉辯稱，遊行是由3個團體組成，
望發言有統一性，但多次強調記者可以自
由向參與者採訪，沒有阻止他們發言。

參加遊行人士昨日下午在炮台山港鐵站
門外集合，記者提前到場，聽到有參與者
指示稱「要上去（樓上）點名先」，並取
用紅色背心制服以茲識別。記者在遊行期
間走到多名參與者身邊，聆聽他們站出來
的原因，數名參與者向記者表示是自願參
與，但不願透露職業及工作苦況，並立即
拿起標語遮臉，稱「有什麼事便問大會發
言人，我們不說了」。有部分參加者只說
「振興旅遊業」，對其他問題一概不回
應。

從事導遊十多年的徐小姐表示，曾被廿
多名旅議會的同事包圍旅遊巴士，要求查
核其導遊證，批評有關指引對其工作造成
不便。正當記者欲再提問之際，旅遊從業
員聯會榮譽會長林少麟稱：「不接受採
訪。」葉志偉回應指，遊行是由3個團體組
成，望發言有統一性，但又多次聲稱記者
可以自由向參與者採訪。

■記者楊佩韻
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香港文匯報訊（記者 楊佩韻）就有旅遊業界
遊行示威，要求解散旅議會及盡快成立旅監局，
商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨日表示，任何人
對有關指引有意見，相信旅議會絕對能夠有開放
的態度與他們進行溝通，並認為溝通是解決問題
最好方法。旅遊事務署發言人指，現正加緊進行
成立旅監局及相關法例草擬工作，料今年內向立
法會提交條例草案。
蘇錦樑指出，旅議會過去數日亦有與相關業界

持份者溝通，但強調旅議會的指引是令旅客的權
益受保障，應繼續執行，同時亦歡迎任何人就指
引與旅議會磋商。他補充，旅議會現時溝通和開
放的態度，「我覺得是適當的做法。」

歡迎業界與署方溝通
被問到當局是否不會介入是次事件，蘇錦樑回

應指，就此情況，旅議會與旅遊事務署有密切溝
通，署方同事亦歡迎業界與他們作出溝通。
就討論多年仍未成立旅監局，旅遊事務署發言

人回應指，現正加緊進行成立旅監局及相關法例
草擬工作，但由於有關的新法例將會取代現行的
《旅行代理商條例》，並加入不少新元素，如導
遊及領隊的註冊，成立紀律委員會及上訴委員會
等，故新法例草擬的時間較原先預計為長。發言
人續說，特區政府會盡快完成法例草擬工作，料
今年內向立法會提交條例草案。
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蘇錦樑冀雙方開放溝通

■因應於天橋底種植，園圃需要挑選對日照需求不太
高的植物。 翁麗娜 攝

■遊行團體指黃進達沒有親身接信是對他們「不尊
重」，圖為遊行團體踩信件。 莫雪芝 攝

■遊行團體向立法會議員姚思榮遞交請願信。
莫雪芝 攝

■■旅業內訌升溫旅業內訌升溫，，昨有昨有
22,,300300人遊行人遊行。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

金 猴 郵 票


